
Сегодня фермера Ильяса Эль-
канова, как и многих его зем-
ляков, беспокоит, как вывез-
ти из урочища Дордон, что  
над Джингириком, готовое 
сено. Где найти высокопрохо-
димый транспорт, как про-
биться через непроходимое 
местами бездорожье, чтобы 
спустить его?

Ежегодно тысячи людей в ре-
спублике выходят в горы, чтобы 
заготовить на зиму сено для ско-
тины. Собственно, с зимы и на-
чинают готовиться к долго-
жданному сенокосу: собирают 
косы, вилы, оселки, наковальни, 
молоточки.

— И весной не менее хлопот-
но,— уточняет Ильяс, с которым 
мы едем проверить состояние до-
роги, по которой он собирается 
спускать заготовленное на зиму 
сено, — по весне встает ребром 
другой вопрос: где пасти коров, 
как пасти их? Раньше многие в 
Бирлике, Каменномосте, на Бой-
не, в Мара-Аягъы держали ко-
ров, и люди нанимали пастухов, 
которые не спускали глаз со ста-
да, теперь частное стадо в приго-
родах Карачаевска настолько 
сократилось, что пастуха не най-
ти и днем с огнем. А выгнать ско-
тину наобум, так она не дура, 

прямиком двинется на сочные, 
городские газоны или к мусор-
ным бакам, где вперемешку с му-
сором валяются пакеты с хлебом, 
капустными листьями, ломтями 
арбузов, дынь, картофельными 
очистками и так далее. Так что 
приходится пасти дойных коров 
и телят близ дома, а яловых ко-
ров и бычков отправлять в горы…

Каждое лето Ильяс отправля-
ется в горы с братьями заготав-
ливать сено.

— Частного стада мало, как я 
уже сказал, но покосов все равно 
не хватает, — продолжает разго-
вор Ильяс, — и все потому, что 

многие сенокосные участки, ко-
торые раздали жителям аулов и 
сел, остаются в последнее время 
нетронутыми. За примерами да-
леко ходить не надо, заросли бу-
рьяном многие сенокосные 
участки в горах над Бирликом, 
Бойней, Джингириком, Белой 
Горой и так далее. Но ты их не 
можешь тронуть, потому как 
многие надеются на авось: авось 
подымемся нынче в горы, авось 

скосим сено и так далее. А в ре-
зультате такого подхода сеноко-
сы остаются нетронутыми, за-
хламляются сухим травостоем, 
оставшимся с прежних лет, за-
растают кустарником, лесом. 
Если же на свой страх и риск кто-
то возьмется там покосничать, 
то все его мытарства начнутся 
потом, когда придет пора вывез-
ти сено… Кстати, сейчас приедем 
на место, и увидишь сама, каких 
трудов будет нам стоить свезти 
сено с горы по этой крученой, 
как спираль, дороге, а пока по-
любуйся природой…

Природой меня в этих местах 
не удивишь: отец, 
дед, прадед — все 
были родом из Ниж-
ней Теберды, в про-
сторечии Сынты. 
Потому я предпочла 
поговорить о дру-
гом, а именно о том, 
что многие нынче 
сетуют, что молоко 
и вся молочная про-

дукция дорожают.
— Тот, кто в ладах со здравым 

смыслом и математикой, если 
подсчитает весь труд, затрачен-
ный на уход за коровой, в осо-
бенности на заготовку сена, 
когда порой на это тратится 
ежегодный отпуск человека, а с 
ним масса сил и нервов, поймет: 
все это едва ли окупится реали-
зованным молоком. Добавьте 
сюда труд на сушке сена, осо-
бенно если погода, как качели. 
Только разбил копны, и тут же 
греби его назад, если завидел 
кучевые облака, ведь давно и не 
нами сказано: сено, которое по-
пало под дождь, это гниль, а не 
сенаж… А стогование? Семь по-
тов сойдет, прежде чем сено со-
берешь в стог…

Большинство держит коров от-
нюдь не ради дохода, просто не 
могут отказать себе в давней 
привычке испить парного моло-
ка, пенящегося сусаба, не могут 
жить без свежих молочных про-
дуктов — простокваши, сметаны, 
творога. И ради этого берут на 
себя такую обузу по содержанию 
коров, от которой их 
менее трудолюбивые 
или менее прихотли-
вые в пище соседи дав-
но уже отказались…
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Время собирать урожай
В республике полным ходом идет сбор 
подсолнечника и других сельхозкультур с. 2

Уметь выживать
Спорт сыграл большую роль 
в жизни Хасана Байрамукова с. 3

Знать родной язык
В КЧГУ прошел диктант по отрывку 
из рассказа Халимат Байрамуковой с. 3

Песни изгнания
Щемящая душу поэзия 
Азамата Суюнчева с. 3

Россия отстаивает свое право 
на свободное развитие
27 октября Владимир Путин выступил на пленарной сессии 
международного дискуссионного клуба «Валдай»
Тема клуба в этом году — 
«Мир после гегемонии: спра-
ведливость и безопасность 
для всех». На форум приеха-
ли 111 экспертов, политиков, 
дипломатов и экономистов  
из 41 страны.

На Западе нет единства

Свое выступление президент 
начал с констатации подмены 
международного права так на-
зываемыми правилами, «вооб-
ще непонятно кем придуманны-
ми, на чем основанными». У 
коллективного Запада есть 
только попытка утвердить одно 
правило, чтобы власть преде-
ржащие в глобальном смысле 
могли жить вообще без всяких 
правил и «все им было позволе-
но, все бы сходило с рук, чего бы 
они ни делали», сказал он. Со-
бытия пока продолжают разви-
ваться по негативному сцена-
рию и переросли в масштабный, 
системный кризис.

— Вы знаете, я всегда верил и 
верю в силу здравого смысла, — 
отметил президент. — Потому 
убежден: рано или поздно и но-
вым центрам многополярного 
мироустройства, и Западу при-
дется начать равноправный раз-
говор об общем для нас буду-
щем, и чем раньше, тем лучше.

Отмена культуры 
выкашивает все живое

Путин осудил так называемую 
культуру отмены, желание «са-
мых непогрешимых уничто-
жить тех, кто им не нравится, 

как они говорят: отменить». 
«Даже на пике холодной войны 
никому в голову не приходило 
отрицать существование науки, 
искусства своих оппонентов», — 
вспомнил он. «Отмена культуры 
выкашивает все живое и творче-

ское», — подчеркнул президент.
«Сама либеральная идеоло-

гия изменилась до неузнавае-
мости. В ХХ веке либералы ста-
ли заявлять, что у открытого 
общества, оказывается, есть 
враги, и свобода таких врагов 

может и должна быть ограниче-
на, а то и отменена», — также 
сказал он. «И вовсе теперь дош-
ли до абсурда, когда любая аль-
тернативная точка зрения объ-
является подрывной пропаган-
дой и угрозой демократии», — 

отметил Путин. «До сжигания 
книг в свое время дошли наци-
сты. А теперь до запре-
та Достоевского и Чай-
ковского дошли отцы 
либерализма и про-
гресса», — заметил он.

Дорогие жители Карачаево-
Черкесской Республики!

Ноябрь связан в памяти наро-
дов Карачаево-Черкесии со 
скорбной датой. 2 ноября 1943 
года карачаевцы были насильно 
депортированы, став первым 
народом на Северном Кавказе, 
подвергшимся этническим ре-
прессиям. 

В самый разгар Великой Оте-
чественной войны, когда тысячи 
сынов карачаевского народа во-
евали на фронте, был подписан 
преступный указ, лишивший 
людей родины на долгие 14 лет. 
За этими 14 годами — лишения, 
голод, бесправное положение, 

страдания и потери. Следом ис-
пытание депортацией пережили 
чеченцы, ингуши, балкарцы, ма-
шина репрессий прошлась по 
многим этническим группам, 
социальным общностям. 

Мы склоняем головы перед 
светлой памятью всех, кто погиб 
и пострадал в те годы.

Наши предки, выстоявшие во 
времена лихолетья, завещали 
нам главное — быть едиными, 
ведь именно единство во все 
времена позволяло противосто-
ять невзгодам, добиваться ве-
ликих ратных и трудовых по-
бед, двигаться вперед. Это веко-
вая мудрость, и ей мы будем 
следовать. 

А лучшая благодарность на-
шим старшим, сумевшим сбе-
речь народ, — это созидатель-
ный труд, сохранение традиций 
и культурного наследия, жизнь в 
мире и согласии во имя будущих 
поколений, во благо нашей лю-
бимой общей Родины — России.
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Ко Дню депортации карачаевского народа

Традиционно в октябре в на-
шей стране проходит Неделя 
ответственного отношения  
к репродуктивному здоровью  
и здоровой беременности, 
поддержки грудного вскарм-
ливания. Тема актуальна для 
нашего общества, ведь дале-
ко не у всех женщин беремен-
ность проходит гладко, и да-
леко не у всех она наступает.

В течение недели в Центре пла-
нирования семьи Республикан-
ского перинатального центра 
проводились публичные темати-
ческие лекции, семинары по во-
просу важности ведения здоро-
вого образа жизни при подготов-
ке к беременности и во время нее, 
сохранения репродуктивного 
здоровья и планирования семьи.

Как отметили организаторы, 
цель данного мероприятия — 
оценка состояния репродуктив-
ного здоровья граж-
дан, повышение ме-
дицинской грамот-
ности и информиро-
вание населения о 
факторах риска и 
факторах, способ-
ствующих сохране-
нию здоровья, значимости ЗОЖ, 
повышение эффективности доа-
бортного консультирования.

— Репродуктивное здоровье, 
здоровая беременность и здо-
ровье матери и ребенка явля-
ются неотъемлемой частью 
здоровья общественного. 
Именно для помощи в сохране-
нии репродуктивных функций 
семей при Республиканском пе-
ринатальном центре функцио-
нирует Центр планирования 
семьи, который регулярно про-
водит обучающие занятия для 
студентов-медиков, — расска-
зала руководитель Центра пла-
нирования семьи РПЦ Руфина 
Байчорова.

Здесь, в женской консульта-
ции, беременные женщины 
учатся пеленать ребёнка на му-

ляже куклы, слушают лекции 
медицинского психолога.

Кроме того, юрист и социаль-
ный работник учреждения рас-
сказывают беременным женщи-
нам и мамам, осуществляющим 
уход за ребёнком, о мерах соци-
альной поддержки семей, имею-
щих детей, установленных зако-
нодательством РФ, а также о пра-
вах и гарантиях, предусмотрен-
ных Трудовым кодексом РФ.

В ходе семинара говорилось о 
том, что к желанию родить ре-
бёнка будущие родители долж-
ны подойти сознательно, пройдя 
необходимую подготовку. Пра-
вильнее было бы, если бы оба 
будущих родителя сначала 
пришли в женскую консульта-
цию. Здесь им дадут нужные со-
веты. Например, по употребле-
нию фолиевой кислоты. Её, кста-
ти, нужно пить обоим супругам 
до наступления беременности, а 
женщине продолжить это делать 
до 14 недель. Казалось бы, что 
фолиевая кислота — это баналь-
но, ведь сегодня существует мно-

го всяких витами-
нов, но именно она 
помогает профилак-
тике самых страш-
ных осложнений у 
будущего ребенка, 
включая его нерв-
ную систему.

После наступления беремен-
ности тоже необходимо прислу-
шиваться к рекомендациям вра-
чей и приходить к ним на приё-
мы регулярно, чтобы беремен-
ность протекала под контролем 
специалистов. И, естественно, 
следует вести здоровый образ 
жизни, чтобы с ребёнком было 
всё хорошо.

Также врачи говорили о поль-
зе грудного вскармливания.

Как бы банально ни звучали ре-
комендации специалистов, мно-
гие мамы сегодня осознанно от-
казываются от грудного вскарм-
ливания по разным причинам, не 
всегда уважительным. 
А ведь грудное вскарм-
ливание полезно для 
здоровья и ребенка, и 
матери.

Родителями  
не рождаются
В республике прошла Неделя ответственного 
отношения к репродуктивному здоровью

Субсидия — на развитие молодежной 
политики

По результатам всероссийского конкурса «Регион для моло-
дых», который проводило Федеральное агентство по делам 
молодежи, 42 субъекта России получат субсидии на развитие 
молодёжной политики. В числе победителей и Карачаево-
Черкесия, которая получит 57,2 млн рублей. Эти средства пой-
дут на реализацию Программы комплексного развития моло-
дежной политики в КЧР в 2023 году. В частности, средства 
будут направлены на: создание и развитие Молодежного цен-
тра (ремонт и оснащение помещения), создание и развитие 
корпоративного университета, интеллектуального клуба, соз-
дание школы программирования, создание центров: обучения 
в сфере легкой промышленности, подготовки специалистов в 
сфере туризма, развития добровольчества и т. д.

Межкультурный диалог важен!
В Архызе прошел межрегиональный форум «Межкультур-

ный диалог», который собрал представителей активной твор-
ческой молодежи из КЧР, КБР и Адыгеи. В программе двух-
дневного форума, который проводился Министерством КЧР 
по делам национальностей, массовым коммуникациям и печа-
ти в рамках госпрограммы «Реализация государственной на-
циональной политики РФ», были: пленарное заседание «Диа-
лог культур и развитие сотрудничества, круглый стол «Про-
филактика экстремизма в молодежной среде», защита участ-
никами своих проектов и т. д.

Подарок к осенним каникулам
Курорты «Архыз» и «Эль-

брус» поздравляют школьни-
ков и их родителей с осенними 
каникулами и дарят тариф 
«Пойдём гулять». Как сооб-
щает пресс-служба Кавказ РФ, 
все гости горных курортов до 
18 лет включительно смогут 
купить прогулочный билет на 
канатные дороги за 100 ру-
блей. Акция действует с 29 ок-
тября по 6 ноября. Приобрести горный проездной можно 
только в кассах. Дети до 5 лет включительно поднимаются на 
канатных дорогах обоих курортов бесплатно круглый год, но 
билет всё равно нужен. Чтобы получить льготу, в кассе необ-
ходимо подтвердить возраст ребенка документом.

Диспансеризация после COVID-19 
продолжается

В республиканском центре продолжается диспансеризация 
горожан, переболевших коронавирусной инфекцией. В сентя-
бре углубленный медосмотр прошли более 600 человек, за 9 
месяцев этого года — свыше 7 тысяч. Медики напоминают, что 
самый эффективный и безопасный способ защитить себя от 
тяжелого течения заболевания — вакцинация и ревакцина-
ция, и не стоит игнорировать этот важный компонент проти-
воэпидемической борьбы, несмотря на снижение заболевае-
мости COVID-19. В Черкесске привиться можно в РГБУЗ 
«Черкесская городская поликлиника» и РГБЛПУ «Лечебно-
реабилитационный центр». Для граждан доступны все отече-
ственные вакцины.

На пульсеКак спуститься с горы?
Для многих фермеров этот вопрос сегодня, как никогда, актуален

В минувший четверг Глава 
КЧР Рашид Темрезов провел 
рабочую встречу с вновь из-
бранным мэром Карачаев-
ского городского округа Ма-
ратом Урусовым, за кандида-
туру которого проголосовали 
единогласно депутаты Думы 
города Карачаевска.

Поздравив Марата Урусова с 
официальным вступлением в 
должность мэра Карачаевского 
городского округа, Рашид Темре-
зов обозначил перед новым гра-
доначальником задачи на бли-
жайшую и среднесрочную пер-
спективу, касающиеся экономи-
ческого, социального развития 
территорий округа, а также бла-
гоустройства населенных пун-
ктов. Глава региона подчеркнул, 
что одним из важных направле-
ний развития округа является его 
инвестиционная привлекатель-
ность, и над этим необходимо 
работать.

Рашид Темрезов поручил пред-
ставить концепцию развития 
центральной части Карачаевска. 
Сейчас на территории КГО реа-
лизуется сразу несколько проек-
тов — строительство парковой 
зоны «Зеленый остров», Дома 
культуры в Домбае, Ледового 
дворца, ремонт стадиона «Сау-
лук», готова к сдаче новая поли-
клиника в Карачаевске. 

Глава региона поручил мэру 
лично контролировать заверше-
ние строительства этих соци-
ально значимых объектов. Мэр 
проинформировал о старте 
строительства новой котельной 
в южной части города. Ввод в 
эксплуатацию объекта заплани-
рован на 2023 год.

Рашид Темрезов поручил мэру 
в кратчайшие сроки принять ме-
ры по запуску двух котельных в 
Теберде и далее поэтапно начать 
подключение населения к газу 
по программе социальной дога-
зификации на 2023–2024 гг.

Еще одно поручение касалось 
подготовки объектов горнолыж-
ной и гостиничной инфраструк-
туры Теберды и Домбая к зимне-
му сезону с точки зрения безо-
пасности и комфорта туристов.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Завтра 
начинается 
сегодня

Выступление Владимира Путина на пленарной сессии дискуссионного клуба «Валдай»

Акцент

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

»
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Имя Алексея Бутурлина, быв-
шего советника прокурора 
Российской Федерации, по-
четного гражданина города 
Карачаевска и аулов Марин-
ского ущелья, еще при жизни, 
в 2005 году, было увековече-
но на аллее «Знатные люди 
Карачая». 

Мы стоим с председателем со-
вета ветеранов Карачаевского 
района Рамазаном Хаиркизо-
вым у мемориальной доски 
Алексею Бутурлину, и я слушаю 
его рассказ о человеке, оставив-
шем светлую память в сердцах 
старшего поколения карачаев-
ского народа.

Но что знают о нем младшие, 
рожденные и растущие в ны-
нешнем миллениуме, когда вре-
мя ставит во главу угла иные 
приоритеты, устремления, со-
бытия? Ведь историческую па-
мять, к примеру, о депортации 
репрессированных народов в 
1943–44 годах, в основном под-
держивали их прадеды семей-
ными преданиями об этом тя-
желом испытании, выпавшем 
на их долю.

— С каждым годом, приходя на 
траурный митинг 2 ноября к ме-

мориалу жертв депортации, я с 
грустью вижу, что у нас почти не 
осталось тех, кто в суровом 1943 
году был в числе тех, кто был от-
лучен от родного очага и на 14 лет 
обречен на жестокое прозябание 
в степях Средней Азии, — гово-
рит Рамазан Юсуфович. — Как 
же долог был путь к полной реа-
билитации нашего народа, как, 
впрочем, и остальных — балкар-
цев, чеченцев, ингушей, калмы-
ков, — продолжает Р. Хаирки-
зов. — И сегодня мой рассказ о 
человеке с большой буквы, кто 
своим прокурорским «оком госу-
даревым» сумел до мельчайших 
подробностей рассмотреть не-
легкую судьбу маленького гор-
ского народа, оклеветанного, 
преданного анафеме кучкой дик-
таторов сталинской клики.

…В августе 1972 года приказом 
генерального прокурора СССР 
Алексей Владимирович Бутур-
лин был назначен прокурором 
Карачаево-Черкесской авто-
номной области. Впоследствии 
в середине 70-х он являлся депу-
татом областного совета от Ма-
ринского избирательного окру-
га, где председателем сельсовета 
обоих аулов работал Рамазан 
Хаиркизов.

— Мы по сей день благодарны 
Бутурлину за то, что он сумел 
реализовать нашу идею по соо-
ружению памятника павшим за 
Родину маринцам в Великой 
Отечественной войне. Ведь 
только из двух аулов — Нижней 
и Верхней Мары вышло столь-
ко героев, представленных к 
высоким наградам! Жив был и 
мой отец, прошедший с честью 
горнило войны. Он проявил ге-
роизм в партизанском отряде, 
был представлен к званию Ге-
роя Советского Союза, но из-за 
принадлежности к репрессиро-
ванным народам так свою на-
граду и не получил. Его брат, 
Кичибатыр Хаиркизов, храбро 
сражался в партизанском отря-
де в Белоруссии, пал смертью 
храбрых 8 июня 1943 года на 
Витебщине.

Однажды ночью, что называ-
ется кровью сердца, я написал 
письмо в обком партии о необ-
ходимости поставить памятник 
маринцам, отдавшим жизнь за 
Родину. Через несколько дней в 
Мару приехали Алек-
сей Бутурлин и пред-
ставители облиспол-
кома, областного во-
енкомата. 

Он был достойным кунаком

»
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Лицом к проблеме

Тот самый селевой поток, ринувшийся в низину, который  
мы обогнали, опередили буквально на 15 минут

Многие сенокосные 
участки, выделенные 
селянам, остаются 
в последнее время 
нетронутыми

»
с. 2
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Назир Хизирович родился  
в ауле Хабез в Карачаево-
Черкесии в интеллигентной 
адыгской семье. Отец — вы-
дающийся адыгский ученый-
филолог, писатель и публи-
цист, профессор Хизир Хад-
жибекирович Хапсироков, 
мама — Екатерина Мухаджи-
ровна, прекрасная учитель-
ница русского языка и лите-
ратуры.

Родители вложили в смышле-
ного сына все лучшее от адыг-
ской и русской культур. Широ-
кий кругозор, энциклопедиче-
ские знания, блестящая память, 
организованность позволили 
ему достичь больших успехов на 
всех участках работы. Служение 
Отечеству и интересам государ-
ства было делом чести для него. 
Он был энергичным и талантли-
вым организатором, профессио-
налом высокого класса, кото-
рый умел решать любые слож-
ные проблемы. На всех ответ-
ственных постах он проявлял 
себя опытным управленцем, ко-
торый пользовался непререкае-
мым авторитетом среди своих 
коллег.

Именно благодаря деловым 
качествам Назира Хапсирокова 
в условиях тотального недофи-
нансирования в 90-е годы систе-
ма Российской прокуратуры 
осталась организованной и ра-
ботоспособной. В значительной 
мере благодаря его усилиям 
практически все прокуратуры 
получили современные служеб-
ные помещения, были оснаще-
ны автотранспортом и оргтех-
никой. В ряде регионов были 
построены многоэтажные жи-
лые дома для сотрудников про-
куратуры.

Черкес по национальности, 
русский по духу, москвич по аре-
алу обитания, кабардинский 
зять по родству, как он сам гово-
рил, Назир Хизирович был на-
стоящим интернационалистом и 
государственником. Он не пред-
ставлял существование Кавказа 
вне России, вне общей истории и 
многонациональной культуры. 
Категорически не воспринимал 
любителей разыгрывать нацио-
нальный вопрос. Будущее своей 
малой родины — Карачаево-
Черкесии, как и будущее всего 
Северного Кавказа, видел толь-

ко вместе с Россией и делал все 
возможное для сохранения ми-
ра и спокойствия в регионе и в 
стране в целом.

Он обладал редким по нынеш-
ним временам качеством — уме-
нием прощать недоброжелате-
лей, которые у него, как у силь-
ного человека, несомненно, бы-
ли. Без недругов жить скучно, 
говорил он, ведь они, как перец, 
придают жизни остроту и инте-
рес. А настоящие друзья, считал 
Назир Хизирович, это те, кто 
встанет рядом в трудные мину-
ты, а когда придет время — про-
водят тебя в последний путь. И 
таких друзей оказалось намного 
больше, чем, наверное, мог бы 
представить он сам.

Назир был надежным товари-
щем, интересным собеседни-
ком, душой любой компании, 
будь то деловые или дружеские 
встречи. Он любил и хорошо 
знал национальную, русскую и 
зарубежную классику, особенно 
Чехова и Лескова, часто цитиро-
вал на память Пушкина и Гого-
ля, Маркеса и Ремарка, Низами 
и Расула Гамзатова, Алима Ке-

шокова и Кайсына Кулиева. Вы-
сокообразованный и авторитет-
ный, он глубоко разбирался в 
северокавказской проблемати-
ке, в сложных вопросах межна-
циональных, межэтнических и 
межконфессиональных отноше-
ний многонациональной стра-
ны. Назир Хизирович сочетал в 
себе абсолютную верность инте-
ресам государства с искренней 
любовью и заботой о своей ма-
лой родине. Он был надежным 
защитником интересов Карача-
ево-Черкесии во властных 
структурах страны. Благодаря 
мудрости и авторитету, он играл 
немалую роль в укреплении за-
конности и правопорядка в ре-
спублике и соседних регионах.

Назир Хизирович — олицетво-
рение кавказского менталитета, 
народных традиций, неписаного 
нравственно-духовного кодекса 
адыгов «Адыгэ Хабзэ». Он был 
незаурядной личностью, извест-
ным политиком и государствен-
ным деятелем, который многое 
сделал для укрепления мира и 
единства между представителя-
ми разных национальностей. С 

его мнением считались, к его 
словам прислушивались руко-
водители нашего государства. 
Имя и дела Назира Хизировича 
занимают достойное место в 
исторической летописи не толь-
ко нашего народа и народов Се-
верного Кавказа, но и Россий-
ского государства.

Он подавал пример, как нужно 
жить, каким надо быть челове-
ком и воспитал в духе Адыгэ 
Хабзэ двух прекрасных сыно-
вей — Мурата и Умара. Добрые 
дела Назира Хизировича про-
должает в Совете Федерации 
России его сын Мурат Назиро-
вич. Мы, друзья и коллеги, вы-
соко ценили его деловые и чело-
веческие качества. Он был чут-
кий, доброжелательный чело-
век, всегда готовый прийти на 
помощь к каждому, кто к нему 
обратится. Назир бережно от-
носился и поддерживал интел-
лигенцию, деятелей культуры и 
спортсменов, был щедрым ме-
ценатом, помогал тренерам и 
опекал талантливых спортсме-
нов Адыгеи, КБР и КЧР. Назир 
Хизирович был исключительно 

хлебосольным человеком, ча-
сто принимал гостей у себя в от-
чем доме на берегу Малого Зе-
ленчука у подножья старинной 
башни Адиюх. Он очень любил 
и гордился природно-климати-
ческим богатством своей малой 
родины и часто проводил от-
пуск там. 

Назир Хизирович был иногда 
ироничным, с очень тонким чув-
ством юмора, поэтому общаться 
с ним было одно удовольствие. 
Обладал удивительной способ-
ностью объединять вокруг себя 
людей разных национально-
стей, вероисповеданий, что по-
зволило ему добиться большого 
успеха в профессиональной и 
общественной деятельности.

Он часто помогал культурно-
му центру «Адыгэ Хасе» в Мо-
скве, с удовольствием приходил 
на концерты прославленных 
ансамблей «Кабардинка», «Ис-
ламей», очень любил старин-
ные адыгские песни. Помогал 
талантливой молодежи, открыл 
широкому кругу талант народ-
ного артиста КБР Черима Наху-
шева, который всегда тепло 
вспоминает Назира Хизирови-
ча. Вообще, о его благотвори-
тельной деятельности мало из-
вестно, он никогда это не вы-
ставлял напоказ и не кичился 
этим, но мы, его друзья, знали, 
как много делает он в этой об-
ласти. 

Мы были свидетелями, как он 
организовал госпитализацию в 
онкоцентр и опекал до конца 
молодого студента-медика, 
страдавшего тяжёлой болезнью. 

Еще один случай. Когда не ста-
ло его друга Рашида Д., он взял 
под свою опеку его детей, помог 
им получить достойное образо-
вание.

Нам посчастливилось дружить 
с этим выдающимся человеком. 
Мы, его друзья и земляки, хра-
ним в своём сердце память о нём. 
Чтут память об этом удивитель-
ном человеке в Нальчике, Май-
копе и Черкесске, где открыт ему 
памятник, его имя носят гимна-
зия № 9 Черкесска и Дворец 
культуры в ауле Хабез.

Мы отмечаем 70-летний юби-
лей со дня рождения Назира Хи-
зировича Хапсирокова, одного 
из самых ярких, талантливых 
сынов черкесского народа! К со-
жалению, его нет с нами уже бо-
лее 10 лет, но остались его до-
брые дела, поэтому он навсегда 
останется в памяти народной 
как патриот своей малой и боль-
шой родины!
ЮРИЙ АГИРБОВ 
д.э.н., профессор, почетный вете-
ран Москвы, председатель совета 
старейшин Адыго-Абазинского 
землячества Москвы
БОРИС ДАУРОВ
д.м.н., профессор, председатель 
совета старейшин черкесов КЧР

Назир Хапсироков — черкес  
по национальности, русский по духу
Исполнилось 70 лет со дня рождения известного государственного деятеля

Россия отстаивает свое право на свободное развитие

Да, да, матери, посколь-
ку оно является есте-
ственным методом кон-
троля над рождаемостью, 
а также снижает риск ра-

ка молочной железы и яични-
ков, диабета II типа и послеро-
довой депрессии.

За минувшую неделю будущие 
медики и мамочки узнали очень 
много полезной информации, 
которая в будущем поможет им 
и пригодится не раз. Стоит от-
метить, что в стране благодаря 
подобным мероприятиям чис-
ло абортов имеет стойкую тен-
денцию к снижению.

В своем выступлении главный 
врач Республиканского перина-
тального центра Евгения Поно-

марёва отметила, что, по стати-
стике, порядка 15% супружеских 
пар сталкиваются с проблемами 
репродуктивного здоровья.

— Сегодня в мире существуют 
сотни факторов, негативно вли-
яющих на репродуктивные 
функции человека. Это и стрес-
сы, и хронические заболевания, 
и вредные привычки, и заболе-
вания, передающиеся половым 
путем. Одной из важных про-
блем в сохранении репродук-
тивного здоровья является и то, 
что большинство современных 
женщин планируют беремен-
ность в более позднем возрас-
те,  — сказала Пономарёва.

Медиками Карачаево-Черкес-
ской Республики проводится 

практически ежедневная боль-
шая работа по профилактике 
бесплодия, а растущая статисти-
ка рождаемости в Карачаево-
Черкесии наглядно показывает 
плоды этой работы.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

Родителями не рождаются

— Да, но тогда куда 
девает ваша семья мо-
локо от пяти коров — 
бычков, овец, телят в 
счет не беру?

— Нас в семье семеро. Излиш-
ки молока в виде сыра, творога, 
айрана забирают заготовители, 
которые регулярно наведыва-
ются во все аулы Тебердинского 
ущелья. Ну вот, мы и приехали 
на мой кош, — с этими словами 
Ильяс распахнул мою дверцу, и 
тут небо словно разверзлось. 
Всё, что я смогла 
увидеть сквозь 
всполохи молнии и 
стену ливня, это бы-
ли стога сена, огоро-
женные частоколом 
жердей. Мы спусти-
лись с горы как уго-
релые, следом за нами сошёл 
сель, запрудивший камнями, 
грязью всё, что находилось на 
его пути…

Скажу откровенно, дорога в 
урочище Дордон медом не по-
казалась, потому что почти час 
трясло, болтало, подбрасывало 
и кидало из стороны в сторону. 
Деревья не отлетали назад, как 
на шоссе, а корявыми ветками 
шаркали по брезенту так, слов-
но хотели задержать машину, не 
дать ей подняться в гору. А по-
сле схода селевого потока доро-
ги в горах каждый раз и вовсе 
проваливаются в тартарары. 
Как же не задаться вопросом: 
как быть частникам, фермерам 
при таком положении дел? По-

звонила Хусеину Лайпанову, 
который работает в ОАО «Кара-
чаевский ДРСУ» более 40 лет. 
По профессии он экскаватор-
щик, но, когда надо, садится и в 
кабину бульдозера, и трактора, 
и грейдера. Словом, со всеми 
машинами в «Карачаевском 
ДРСУ» на «ты». На вопрос, 
можно ли помочь фермерам, 
Хусеин ответил: «Наша органи-
зация обслуживает все перифе-
рийные дороги, ведущие в уще-
лья Карачаевского района, в 

том числе и дороги, 
ведущие в горы, к 
сенокосным уго-
дьям. Но зачастую 
ремонт этих дорог 
напоминает сизи-
фов труд, потому 
что каждый раз, ког-

да в горах проходит сильный 
ливень или идут затяжные дож-
ди, селевой поток наводит по-
том такой «макияж», что мало 
не покажется».

Действительно, паводки, селе-
вые потоки — явление ежегод-
ное, и справиться с ними до-
вольно сложно. Но все же без-
выходных положений не быва-
ет. Смогли же  взять в оборот 
камнепады и селевые потоки на 
трассах, ведущих на курорты 
нашей республики. Может, сто-
ит задуматься и над вопросом, 
как помочь в нынешних реали-
ях фермеру? Чтобы сенокосные 
хлопоты были для него не в тя-
гость, а в радость.
АМИНАТ ДЖАУБАЕВА

Как спуститься с горы?

Назир Хапсироков за своим рабочим столом
В хозяйствах всех форм соб-
ственности Карачаево-Черке-
сии полным ходом идет убор-
ка выращенного урожая .

Уборка проходит организо-
ванно, с поправкой на погоду. 
Следует отметить, что республи-
канские аграрии используют в 
работе весь световой день, ста-
раются все работы выполнять 
вовремя. Несмотря на прошед-
шие дожди, хозяйства региона 
успешно справляются с полевы-
ми работами. В этом году плани-
руется убрать яровых сельско-
хозяйственных культур в орга-
низованном секторе 71,866 га: 
кукурузы на зерно — 52079 га; 
сахарной свеклы — 4 970 га; кар-
тофеля — 1513 га; подсолнечни-
ка — 12954 га; сои — 131 га; ово-
щей — 219 га. 

По данным регионального 
Минсельхоза, по состоянию на 
26 октября в республике обмо-
лочено зерновых колосовых и 
зернобобовых культур на пло-
щади 30305 га, намолочено  
111252,5 тонны зерна, при уро-
жайности 36,7 ц/га.

«Картофель убран на площади  
908 га, урожайность — 176,2 ц/
га, что составляет 60,0 % от об-

щей площади культуры; подсол-
нечник убрали на площади 4163 
га, урожайность — 18,2 ц/га, что 
составляет 32,1 % от общей пло-
щади культуры; сахарную све-
клу собрали с 618 га, урожай-
ность — 533 ц/га, что составляет 
12,4 % от общей площади куль-
туры. Овощи собрали на площа-
ди 19,5 га, урожайность — 180,7 
ц/га, что составляет 8,9 % от об-
щей площади культур. Кроме 
того, заготовлено 157450 тонн 
сена», — рассказали в Мини-
стерстве сельского хозяйства 
Карачаево-Черкесии. 

Вместе с тем растениеводы 
приступили к работам по посеву 
озимых зерновых. Так, на сегод-
няшний день сев озимых зерно-
вых произведен на площади 191 
га, в том числе: озимый яч-
мень — 161 га, озимая пшени-
ца — 30 га.

В профильном ведомстве на-
поминают, что озимый сев зер-
новых и других сельскохозяй-
ственных культур является од-
ним из важных направлений в 
сельском хозяйстве, которое 
позволяет добиться высоких 
урожаев и оптимизировать тру-
дозатраты производителей.
АРМИДА КИШМАХОВА

С поправкой на погоду

»
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Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

РОСРЕЕСТР СООБЩАЕТ 

Обследовано 
127 пунктов 
государственных сетей

Территория нашей страны 
равномерно покрыта государ-
ственной геодезической сетью 
(ГГС), каждый пункт которой 
пронумерован и его координа-
ты внесены в специальные ка-
талоги, хранящиеся в феде-
ральном фонде пространствен-
ных данных. Управлением Рос-
реестра по КЧР осуществляется 
сбор сведений о состоянии пун-
ктов государственной геодези-
ческой сети (государственной 
нивелирной сети, государствен-
ной гравиметрической сети), 
расположенных на территории 
республики.

 «В 2022 году управление пла-
нирует обследовать 165 пунктов 
ГГС, ГНС. За истекший период 
этого года управлением уже об-
следовано 53 пункта государ-
ственной геодезической сети и 74 
пункта государственной ниве-
лирной сети», — сообщила руко-
водитель Управления Росрее-
стра по КЧР Аминат Батчаева. 

Целью обследования пунктов 
ГГС является, прежде всего, обе-
спечение их сохранности и воз-
можности использования для 
решения инженерно-техниче-

ских задач, выполнения проек-
тирования, строительства, то-
пографических съёмок и ряда 
других геодезических работ. 

Гаражная амнистия  
в Карачаево-Черкесии 

Стартовавшая с 1 сентября 
прошлого года гаражная амни-
стия дает свои результаты. В 
2022 году по гаражной амнистии 
в Карачаево-Черкесии зареги-
стрировано право собственно-
сти на 386 объектов недвижимо-
сти: 194 земельных участка и 192 
гаража. Наиболее активны Чер-
кесск, Карачаевск и Усть-
Джегута. 

В рамках действия закона о га-
ражной амнистии по обращению 
граждан органы местного само-
управления вынесли постанов-
ления о предоставлении гражда-
нам земельных участков под га-
ражами в собственность бесплат-
но. При этом собственники 
гаражей не только получили бес-
платно в собственность землю, 
но и были освобождены от упла-
ты госпошлины.

Росреестр напоминает, что с 
сентября 2021 года у граждан 
появилась возможность офор-
мить права на гараж и участок 
под ним бесплатно и в упрощен-
ном порядке.

Населенные пункты 
обретают границы 

Еще 11 населенных пунктов 
республики обрели свои грани-
цы в Едином государственном 
реестре недвижимости (ЕГРН) 
в 3 квартале 2022 года. 

 «На сегодняшний день в Еди-
ный государственный реестр не-
движимости внесены сведения о 
27 границах муниципальных 
образований, 127 границах на-
селенных пунктов», — рассказа-
ла начальник отдела землеу-
стройства, мониторинга земель, 
кадастровой оценки недвижи-
мости, геодезии и картографии 
Фатима Бадахова.

Реализация мероприятий про-
екта по наполнению ЕГРН акту-
альными и достоверными сведе-
ниями – задача приоритетная. 
Для этого проводится постоян-
ная совместная работа с органа-
ми местного самоуправления: 
выявляется или уточняется ин-
формация о недостающих ха-
рактеристиках земельных 
участков, границ муниципаль-
ных районов, населенных пун-
ктов, зон с особыми условиями 
использования территорий, па-
мятников природы, объектов 
культурного наследия и границ, 
в которых они расположены. 
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

специалисты считают, что от-
ношение к репродуктивному 
здоровью должно быть ответ-
ственным, и задумываться  
об этом надо не после своего 
совершеннолетия, а гораздо 
раньше. Правильные уста-
новки должны формировать-
ся в семье и поддерживаться 
в школе.

К С Т А Т И ,

»
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 Хапсироков Назир (Крым-Гери) Хизирович родился 31 октября 
1952 года в ауле Хабез. Получил педагогическое и юридическое 
образование. С 1976 года — второй секретарь Карачаевского 
райкома комсомола, затем инструктор райкома КПСС. В 1994 
году назначен начальником управления делами Генпрокурату-
ры, возглавлял финансовое управление Генеральной прокура-
туры. С 2001 года являлся помощником Главы Администрации 
Президента РФ. Умер 2 ноября 2011 года.

Д О С Ь Е

Ценности нужно  
не навязывать,  
а уважать

«Либеральный поря-
док умножает хаос», — продол-
жил Путин и призвал с уважени-
ем относиться друг к другу. Отли-
чие традиционных ценностей от 
либеральных в том, что в каждом 
случае они неповторимы. «Их 
нельзя никому навязать. Их не-
обходимо просто уважать», — 
сказал он. Диалог России с под-
линным традиционным Западом 
и другими центрами развития 
станет вкладом в развитие много-
полярного миропорядка, уверен 
президент. Он также подчеркнул 
ограниченность правосубъект-
ности Европы. «Мир многообра-
зен, и попытки Запада загнать 
всех под один шаблон объектив-
но обречены», — сказал он.

Россия — не враг Запада

При этом президент подчер-
кнул, что «Россия никогда не 
считала и не считает себя врагом 
Запада». Англо- и франкофо-
бия — это как расизм и антисеми-
тизм, сравнил он. «Есть как ми-
нимум два Запада: Запад тради-
ционных, прежде всего христи-
анских, и теперь уже еще и ис-
ламских ценностей, этот Запад 
нам в чем-то близок», — сказал 
Путин. «У нас во многом общие, 
еще античные корни даже», — за-
метил он. «И есть другой Запад — 
агрессивный, неоколониаль-
ный», — продолжил президент. 
«Это орудие либеральной элиты. 
И с его диктатом Россия никогда 
не смирится», — заключил он.

Однополярный мир  
уходит в прошлое

«Развал Советского Союза раз-
рушил и равновесие геополити-
ческих сил. Запад почувствовал 
себя победителем и провозгласил 
однополярное мироустройство, в 
котором только его воля, культу-
ра, интересы имели право на су-
ществование. Теперь этот исто-
рический период безраздельного 
доминирования в мировых делах 
завершается. Уходит в прошлое 
однополярный мир», — конста-
тировал Путин.

«Мы стоим на историческом 
рубеже. Впереди самое опасное, 
непредсказуемое и вместе с тем 
важное десятилетие со времен 
окончания Второй мировой во-
йны», — заявил он. «Запад не 
способен единолично управлять 
человечеством, но отчаянно пы-
тается это делать. А большин-
ство народов мира уже не хочет с 
этим мириться. Вот в этом есть 
главное противоречие новой 
эпохи. Говоря словами класси-
ка, ситуация, в известной степе-
ни, революционная — верхи не 
могут, а низы не хотят уже так 
жить», — сравнил президент.

Цель спецоперации — 
защита Донбасса

Естественно, президент много 
говорил об Украине и специаль-
ной военной операции. Прези-
дент пояснил цели СВО. При 
поддержке западных кураторов 

Киев публично отказался от вы-
полнения Минских соглашений. 
«Что это означало для нас? Для 
нас означало, что мы должны 
что-то делать с Донбассом. Люди 
восемь лет под обстрелами жи-
вут, которые продолжаются до 
сих пор. Мы должны были что-то 
для себя решить. А что мы могли 
решить? Признать их независи-
мость. Но признать их независи-
мость и просто бросить на произ-
вол судьбы — это вообще непри-
емлемо. Значит, мы должны бы-
ли... включить их в состав 
Российского государства. Они 
одни не выживут, это очевидный 
факт», — заявил Путин. «Это 
просто неизбежная логика собы-
тий. И эта логика была сформи-
рована не нами», — сказал он.

Пока есть ядерное оружие, 
есть опасность  
его применения

Другая актуальная тема — угро-
за атомной войны. «Пока ядер-
ное оружие существует, всегда 
существует опасность его приме-

нения», — указал глава государ-
ства. Цель «сегодняшней возни 
вокруг ядерных угроз и возмож-
ного применения ядерного ору-
жия» очень примитивная, она 
обусловлена тем, что диктат за-
падных стран, их попытка нада-
вить на всех заканчиваются пока 
ничем. И они ищут дополнитель-
ные аргументы, чтобы убедить 
мир в необходимости «всем вме-
сте противостоять России».

Нам не нужен ядерный удар 
по Украине

«Мы же не случайно обнародо-
вали данные спецслужб о том, 
что готовят какой-то инцидент с 
так называемой грязной бомбой. 
Это же просто сделать. Мы даже 
знаем, где примерно это делает-
ся», — рассказал Путин. «Нам не 
нужно этого делать. У нас нет ни-
какого смысла — ни политиче-
ского, ни военного», — подчер-

кнул он. Президент также сооб-
щил, что поручил министру обо-
роны позвонить коллегам и 
проинформировать об этом. 
«Мы не можем проходить мимо 
таких вещей», — пояснил он.

В ответ на вопрос: «Правда же, 
что мы не торопимся попасть в 
рай?» — Путин решил промол-
чать и «достичь эффекта». «Рос-
сия не враг и никогда не имела 
никаких злобных намерений в 
отношении европейских госу-
дарств и США, и мы знаем, что у 
нас там много друзей», — заклю-
чил президент.

Соотношение боевых 
потерь — один к семи

Украинские элиты не жалеют 
свой народ в борьбе против Рос-
сии, стремясь сохранить капита-
лы, припрятанные в западных 
банках, считает Президент РФ. 
«Не жалеют и борются с Россией 
до последнего украинца», — от-
метил он и назвал соотношение 
российских и украинских потерь 
в ходе боевых действий. «Потери 

там местами — я говорю об этом с 
сожалением — один к десяти, 
один к восьми. Последнее время 
почти всегда один к семи, один к 
восьми», — сказал он.

У России много 
сторонников в других 
странах

У России много сторонников, 
им нравится то, как наша страна 
отстаивает свои интересы и цен-
ности, считает Путин. Он привел 
пример — российские флаги в ря-
де стран Африки, Азии, Латин-
ской Америки. «Нам ничего не 
нужно никому навязывать. Мно-
гие люди: и политические деяте-
ли, и рядовые граждане — устали 
жить в условиях внешнего дикта-
та. Все, уже надоело. И когда они 
видят пример борьбы с этим дик-
татом — они и внутренне, и внеш-
не на нашей стороне», — считает 
Путин. И эта поддержка, полага-

ет он, будет 
только рас-
ширяться.

Отвечая на 
другой во-
прос, прези-
дент сказал, 

что в Европе и США много сто-
ронников традиционных ценно-
стей. «Они с нами», — сказал он.

Экономический блицкриг 
Запада провалился

Западу не удалось уничтожить 
экономику РФ санкциями. Хоть 
инфляция в России к концу года 
будет 12%, но она имеет тенден-
цию к понижению и может дойти 
до 5%, это ожидается в первом 
квартале 2023 года, заявил пре-
зидент. При этом Путин поддер-
жал хранение сбережений росси-
ян на вкладах: лучше получать 

хоть какие-то проценты, чем 
«держать деньги под подушкой». 
Он заверил, что в России высокая 
устойчивость банковской систе-
мы, растет и кредитование.

Что касается спада экономи-
ки, то он в этом году составит 
примерно 2,8–2,9%, заявил 
президент. Однако строитель-
ство, АПК и ряд других сфер ра-
стут. А безработица в РФ на 
уровне 3,8% — меньше, чем до 
пандемии.

«Еще недавно была тревога, что 
мы превращаемся в полуколо-
нию, — признался российский 
лидер. — Ничего не можем сде-
лать без наших западных партне-
ров — ни рынков сбыта, ни но-
вых технологий. Стоит только 
щелкнуть — и все развалится».

Однако, продолжил Путин, 
фундаментальные основы рос-
сийской экономики оказались 
крепче, чем даже предполагали 
власти страны. И в результате то, 
что происходит, — это очищение, 
показатель умения быстро пере-
строиться. Путин добавил, что 
речь в том числе и об ускорении 
процесса импортозамещения, и о 
способности заместить тех, кто 
уходит с нашего рынка (кстати, 
президент не думает, что ушед-
шие компании покинули россий-
ский рынок навсегда).

— Убежден, настоящая демо-
кратия в многополярном мире 
прежде всего предполагает воз-
можность любого народа — хочу 
это подчеркнуть, — любого об-
щества, любой цивилизации вы-
бирать свой собственный путь, — 
заявил Путин. — Есть она, конеч-
но, и у России, и никто никогда не 
сможет диктовать нашему наро-
ду, какое общество и на каких 
принципах мы должны строить.
КИРА ЛАТУХИНА
 «Российская газета»

Происходящее между Россией  
и Украиной можно отчасти считать 
гражданской войной

Международный дискуссионный клуб «Валдай» был создан  
в 2004 году. Своим названием клуб обязан месту проведения 
первой конференции, которая состоялась в Великом Новгоро-
де, недалеко от озера Валдай. С 2014 года клуб перешёл от фор-
мата «рассказ миру о России» к практически ориентированной 
работе по формированию глобальной повестки дня, квалифи-
цированной и объективной оценке мировых политических и 
экономических проблем. Одной из основных своих целей клуб 
видит консолидацию мировой интеллектуальной элиты для вы-
работки решений по преодолению кризисов мировой системы.

С П Р А В К А

»
с. 1

Память 
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Жалоба
О Кызыл Кумы, Кызыл 
Кумы, Кызыл Кумы! 
Глаза не жгите раскаленным 
мне песком. 
О караванщика звезда,  
о знак угрюмый, 
Зачем ты тропы наши  
сделал тупиком?
Хоть нас приветили  
в пустынях Туркестана, 
Хоть понял беды наши 
живший здесь народ, — 
Назад, к горам своим, 
стремлюсь я беспрестанно, 
Как птица в те края,  
где гнезда вьет.
Пусть ноги связаны  
и отнято оружье, 
Но в сердце пленника 
свободный дух живет. 
Вода соленая с колючкою 
верблюжьей, 
Вы не по мне — я сын  
других земель и вод.
Как далеко б я ни был загнан 
вражьей силой, — 
Не отрекусь от гор 
Кавказских в черный час, 
Куда б жестокая беда  
ни заносила, 
Я не забуду никогда родной 
Кавказ.
И ковыряю ли в степях  
я глину вязкую 
Или долблю киркою камень 
в рудниках, — 
Я буду помнить высоту свою 
кавказскую, 
Хоть посели меня в торосах 
и снегах!
Эй, Кызыл Кумы, Кызыл 
Кумы, Кызыл Кумы! 
Не обжигайте пылью 
знойною меня. 
К звезде Чолпан печально 
устремляю думы: 
Где ты, предвестница 
сияющего дня?
Спаси народ мой  

от безвинного страданья, 
О нас, застигнутых бедой,  
не позабудь. 
Пусть караван, что нас 
привел в места изгнанья, 
Скорей отправится  
в обратный дальний путь!
 

Говорят: «Забудь»
Мне твердят: колыбельную 
песню забудь, 
Горных рек по ущельям 
проложенный путь, 
Свет высот, наполняющий 
радостью грудь, 
Позабудь гордой жизни 
извечную суть.
Позабудь родников 
освежающий вкус 
И росу, что сверкает 
несметностью бус, 
И трудов, нам завещанных, 
сладостный груз, 
И парящий над миром 
двуглавый Эльбрус.
Мне твердят: позабудь 
дорогие края, 
Где зарыта в земле  
пуповина твоя, 
И очаг, пред которым  
сидела семья, 
Где варилась насущная  
пища твоя.
Позабудь свой аул, что  
в предгорьях возник 
В дни, что памятны лишь 

знатокам древних книг, 
Дом, к которому ты  
с малолетства привык, 
Позабудь своих предков, 
забудь свой язык.
Мне твердят: позабудь  
про орлиный полет, 
Про свободу, что в сердце  
у горца живет, 
И привыкни к местам,  
где бесправье и гнет 
Ожидает и впредь  
твой несчастный народ…
Мне внушают: забудь…  
Но забыть не могу 
Наших гор высоту  
в серебристом снегу, 
И цветов пестроту  
на весеннем лугу, 
И вечерние танцы  
в шумливом кругу.
О мечта моя! Солнце 
надеждой встречай, 
Словно всадник, скачи  
в обездоленный край, 
Где гнездовья орлиных 
бестрепетных стай, 
Где в горах и долинах  
пролег КАРАЧАЙ.
Пусть мне руки и ноги 
сковала беда, 
Не смирится с изгнанием 
душа никогда, 
Мне опорою — гор 
величавых гряда, 
Мой Эльбрус, чья вершина, 
как мудрость, седа.
Крылья чистой души,  
крылья светлой мечты 
Унесут за пределы  
запретной черты 
В те края, где синеют  
в тумане хребты, 
Где потоки шумят  
и алеют цветы.
В те края, где срывается  
с гор водопад, 
Где надгробия предков  
по внукам грустят, 
Где нас ждет КАРАЧАЙ,  
как орлица орлят, 
И куда наши песни еще 
долетят…

1944–1956
Переводы Л. Шерешевского

В читальном зале КЧГУ нака-
нуне 2 ноября прошел диктант 
на родном языке по отрывку 
из рассказа Халимат Байра-
муковой «Къобан суу» («Вода 
Кубани»).

В мероприятии приняли уча-
стие около 40 учащихся 8–10 
классов школ Карачаевского 
района. Перед чтением текста 
диктанта заслуженный учитель 
КЧР, учительница Нижне-Те-
бердинской СОШ, автор учеб-
ников по родному языку Хали-
мат Кочкарова напомнила 
участникам о важности сохра-
нения молодым поколением 
памяти о годах испытаний, вы-
павших на долю старших, их 
тоске по утерянной родине, чи-
стейшей воде рек, целебному 
воздуху, горным отрогам. Об 
этом говорилось и в диктанте — 
в маленьком эпизоде о девушке, 
вернувшейся с чужбины, где 
она похоронила мать, отражена 
вся гамма чувств от встречи с 
родиной. Это и радость обре-
тенной свободы на земле отцов, 
и горечь невозвратных потерь… 
Черпая пригоршней воду Куба-
ни, девушка пьет глоток за глот-
ком за маму и за всех тех, кто 
обрел последний покой в степях 
Азии.

До начала диктанта удалось 
побеседовать с учителями, при-
ехавшими из всех школ района с 
учащимися на эту площадку.

— Мы много говорим о сохра-
нении родных языков, с которы-
ми тесно переплетаются тради-
ции, душа народа, но в стенах 
КЧГУ уже много лет ведется це-
ленаправленная работа по воз-
рождению интереса молодежи к 
родным языкам, — отметил учи-
тель Верхне-Тебердинской СОШ 
Ренат Байчоров, участник фору-
ма молодых учителей родных 
языков и литератур СКФО, про-
ходившего на днях во Владикав-
казе. — К примеру, в феврале это-

го года мы все стали участниками 
первого Международного дик-
танта на языках народов Карача-
ево-Черкесии, который прошел в 
университете. Примечательно, 
что написать диктант можно бы-
ло как в аудиториях вуза, так и 
удаленно, в режиме онлайн. Тог-
да диктант на карачаевском, чер-
кесском, абазинском и ногай-
ском языках написали более че-
тырех тысяч человек.

— А я бы хотела отметить ту 
колоссальную методическую 

помощь, которую нам оказыва-
ет кафедра карачаево-балкар-
ской и ногайской филологии 
под руководством профессора 
Тамары Алиевой. Считаю, что 
нам просто повезло, что, живя 
рядом, мы можем в любой мо-
мент обратиться сюда. Все это в 
комплексе играет большую роль 
для сохранения, развития и по-
пуляризации родных языков, — 
поделилась мыслями учитель-
ница Нижне-Маринской СОШ 
Ольга Хапаева.

…Склонились над красивыми 
листами с логотипами КЧГУ, 
районного управления образо-
вания, геральдическим знаком 
(текмет) карачаевского народа 
сидящие рядом десятиклассни-
ца Фатима Семенова и восьми-
классник Энвер Джанибеков из 
Кумышской школы. Вниматель-
но вслушиваясь в интонацию 
диктуемых предложений и ду-
шой воспринимая их смысл, они 
старательно переносят услы-
шанное на бумагу. И, может 

быть, именно в эти минуты дети 
осознали, что их ровесники се-
редины 40–50-х годов ушедше-
го века такой возможности — 
изучать родную литературную 
речь — не имели.

Результаты диктанта будут объ-
явлены после осенних каникул, и 
отличившихся ребят, конечно 
же, ждут сертификаты и памят-
ные сувениры от университета и 
отдела образования Карачаев-
ского района.
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Диктант на заданную тему
Это мероприятие было приурочено к 79-й годовщине  
со дня депортации карачаевского народа

На долю Хасана Байрамукова 
и его сверстников выпали не-
легкие времена, но они вы-
стояли, не пали духом.

Этого человека знаю не пер-
вый год и постоянно поражаюсь 
тому, как в этом интеллигент-
ном, подтянутом, спортивном 
мужчине, которому в этом году 
исполнилось 87 лет, сохраняет-
ся тот авантюрный дух, который 
был присущ ему всегда.

Хасану было восемь лет, когда 
карачаевцев депортировали в 
Среднюю Азию. Семья Байраму-
ковых попала в село Кемеш 
Фрунзенской области. Близость 
к крупному городу Фрунзе сы-
грала немалую роль в судьбе мо-
его героя. Свои первые шаги на 
пути в спорт он сделал уже в шко-
ле, начав заниматься бегом, фут-
болом, волейболом. Противить-
ся притягательности спорта не 
стал и, окончив школу, Хасан по-
ступает в 1955 году в институт 
физической культуры во Фрунзе.

— Да, но через два года карача-
евцам разрешено было вернуть-
ся домой, а вы решаете остаться 
во Фрунзе. Неужели не хотелось 
увидеть, какую непомерную ра-
дость народ испытает, вернув-
шись в родные места? — спраши-
ваю Хасана Аскеровича.

— Я рвался на родину, как и 
все, но родные уговорили меня 
остаться и продолжить учебу, 
потому что никто не знал, что 
нас ждет дома. Смогу ли я про-
должить учебу, или… «Или» бы-
ло так много, что все сошлись во 
мнении: мне надо доучиться в 
Киргизии… 

Он не только доучился на «от-
лично», но и остался работать в 
Азии. По направлению Хасан 
должен был работать тренером 
в г. Кокянгазе, но уже в поезде 
закадычный друг уговорил его 
ехать с ним в г. Чкаловск Лени-
набадской области.

— Мы вместе с ним занимались 
прыжками в воду, и довольно 
успешно. Не сочтите хвастов-
ством, но я был в разные годы 
чемпионом по прыжкам в воду 
города Фрунзе, Киргизии, Тад-
жикистана, побеждал на первен-
стве СССР в Тбилиси, занимал 
призовые места в соревновани-
ях на приз «Комсомольской 
правды», на Спартакиаде наро-
дов СССР… Да разве все упом-
нишь?

Разумеется, после стольких 
побед Хасана переполняют же-
лания, планы, цели, идущие да-
леко вперед — в будущее, но же-
лание увидеть родных и быть 
рядом с ними взяло верх. Прие-
хав на родину, он начинает ра-
ботать физруком в а. Ильич Зе-
ленчукского района, но не про-
шло и года, как посыпались те-

леграммы из города Навои от 
заведующего спортивным отде-
лом администрации города Ген-
надия Дудецкого, который 
предлагал Хасану должность 
тренера по плаванию и прыж-
кам в воду и должность дирек-
тора бассейна, где регулярно, с 
завидным постоянством, про-
водились крупнейшие всесоюз-
ные и международные соревно-
вания.

— Я отклонял без колебаний 
немало лестных предложе-
ний, — продолжает свой рассказ 
Хасан Аскерович, — но тут вдруг 
решил поехать в Навои и посмо-
треть на месте, как там обстоят 
дела. «Кто сам не убедится, того 

не убедить» — это сказал еще 
Платон. Все было на высшем 
уровне. Я и тренировал моло-
дежь, детей, и сам тренировал-
ся, и судействовал на междуна-
родных матчах. Сами понимае-
те, какой это был уровень по 
сравнению с тем, как обстояли 
дела со спортом в 60-е в Карача-
ево-Черкесии, это было все рав-
но, что пересесть с медлитель-
ного, упертого осла на резвого 
скакуна… 

Через пять лет Хасан Аскеро-
вич вновь возвращается на ро-
дину и начинает работать ин-
спектором в гороно Карачаев-
ска, затем физруком в СОШ № 3 
города, а когда в КЧГУ открыли 
факультет физической культу-
ры в 1967 году, тогдашний рек-
тор института Курман Кипкеев 
предлагает ему место старшего 
преподавателя. Вновь родная 
стихия — учить студентов гим-
настике, плаванию…

— Хасан Аскерович, ведь в те 
годы никаких плавательных 
бассейнов в Карачаевске и в по-
мине не было, лишь две реки, 
омывающие город с двух сторон, 
вода в которых не прогревается 
даже знойным летом.

— Так вышло, что в те годы де-
кан факультета Хамид Байрам-
кулов учился в аспирантуре, то 
защищая кандидатскую диссер-
тацию, то готовясь к защите 
докторской, и все его обязанно-
сти легли на мои плечи опять-
таки по просьбе Кипкеева, кото-
рый поддерживал меня во всех 
моих начинаниях, и я мог легко 
арендовать бассейн в Сухуми 
для проведения учебных сбо-
ров, или в Черкесске… Потом, 
какие педагоги работали со 
мной в одной команде — физио-
лог Салих Алиевич Бостанов, 
анатом Роберт Рашидович Ха-
лилов, мастер спорта по баскет-

болу Владимир Кириллович 
Мамижев! Эти люди поднимали 
спортивные дисциплины, физи-
ческую культуру на непомер-
ную высоту не только уважени-
ем к собственному предмету, но 
и одним только своим видом — 
интеллигентные, уважитель-
ные, статные, подтянутые, кра-
сивые… Словом, все эпитеты в 
строку.

Нынче народ пошел не тот. Не 
раз доводилось видеть учителей 
физкультуры, чьи животы сви-
сают, как оплывшее тесто, под-
выпивших и развязных трене-
ров. Зато какую испытываешь 
радость, когда видишь коллег, 
которые способны сказать и сде-

лать: «Мы стремимся олицетво-
рять то, чему учим ребят».

Хасан Аскерович оставил пре-
подавательскую работу шесть 
лет назад, но и сегодня, прогули-
ваясь вдоль корпусов родного 
вуза, цепко оглядывает взором 
вузовского преподавателя всех 
спешащих на занятия, и тех, кто 
учится на спортфаке, вычисляет 
сразу же в этой толпе.

— Скажите, отличается сред-
нестатистический студент 60–
80-х годов от нынешнего?

— Разумеется. К примеру, в 
университет поступают здоро-
вые школьники, но, став сту-
дентами, тут же несут справки 
для освобождения от физкуль-
туры, от тренировок, в большей 
степени это касается девушек. 
Мне частенько доводилось вы-
являть, заставать таких студен-
тов праздношатающимися в 
общежитии и отправлять их на 
занятия. Правда, делал это как 
бы между делом, как бы невзна-
чай, потому что студент никог-
да не последует твоему совету, 
каким бы хорошим тот ни был, 
если он облачен в форму прямо-
го указания…

Своих секретов обхождения 
со студентами у Байрамукова 
было немало. Например, заче-
ты у студентов он принимал в 
присутствии всей группы, поль-
зуясь этим, чтобы пополнить 
знания остальных. Он умел по-
ставить знак равенства между 
двумя понятиями: «физическая 
культура» и «здоровье», и по-
тому часто обращался к специ-
альной медицинской литерату-
ре, дабы оценить нагрузку и 
кому-то ее снизить, а кому-то и 
повысить.

Одетый просто, но с чуть за-
метным шиком, Байрамуков 
каждое утро после утренних 
процедур и зарядки идет в парк, 

может легко, на одном дыха-
нии, подняться на Комсомоль-
скую горку, но на запястье ни-
когда не будет мятущейся ни-
точки пульса…

— В свои 87 Хасан Аскерович в 
таком порядке, что его хоть сей-
час можно заявлять на участие в 
любых спортивных соревнова-
ниях, — говорит декан факуль-
тета физической культуры 
КЧГУ Юруслан Джаубаев. Как 
после такого заверения не спро-
сить Байрамукова, что лично 
ему дал спорт?

— Помог мне сформировать 
характер, умение выживать в 
любых условиях, научил рабо-
тать, адаптироваться к любому 

коллективу, 
хорошо вы-
глядеть, ве-
сти подвиж-
ный образ 
жизни, пото-
му что спорт 

— это закон движения вперед. 
Прививать любовь к занятиям 
спортом с детства нужно так же, 
как мы прививаем своим детям 
любовь к музыке, книгам.

— Вам это удалось?
— У меня трое детей. Сын Му-

рат — строитель, Фатима — врач 
в Кисловодске, Светлана — 
окончила КЧГТА. Моя семья — 
это мое маленькое государство, 
в котором образованием и вос-
питанием девчонок всегда зани-
малась их мать, Рая Байрамку-
лова, бухгалтер по образова-
нию. Что же касается Мурата, 
он, как и я, в детстве перепробо-
вал все игровые виды спорта, 
что научило его никогда не рас-
кисать из-за неудач, тем не ме-
нее предпочтение сын отдал 
строительному делу.

— Ну и последний вопрос. Вре-
мя для спортивного зала, бас-
сейна в своей сегодняшней жиз-
ни находите?

— Его не нужно находить. Гим-
настика по утрам, следом ходь-
ба, раз в неделю сходить на ста-
дион,  заглянуть в плавательный 
бассейн. Если я всего этого не 
сделаю, становлюсь вялым, 
скучным, нудным брюзгой… Так 
что соревнования с самим собой 
у меня продолжаются… И я же-
лаю вам, чтобы вы всегда выхо-
дили из них победителем!
АМИНАТ ДЖАУБАЕВА 

Они поинтересова-
лись: «А где ты най-
дешь достоверные 
списки погибших?» 
Наконец, комиссия 

приняла решение — списки со-
ставлять по «похоронкам» на 
погибших. Но это было нере-
ально — обойдя оба аула по-
квартально, мы с активом наш-
ли у людей всего… три «похо-
ронки». Ведь когда народ 2 ноя-
бря выселяли из родных аулов и 
отправляли в неизвестность, 
были изъяты и утеряны многие 
документы. А еще были те, кто 
работал на «прирезках» близ 
Таллыка, далеко от дома, и их 
гнали к «студебеккерам» бук-
вально в чем были, 
на долгое время раз-
лучив с семьями. А 
потом «похоронки» 
продолжали прихо-
дить в уже опустев-
шие аулы.

Словом, препон 
нашлось немало, чтобы, как го-
ворится, в зародыше погубить 
благое начинание. И тут на за-
щиту встал наш депутат Бутур-
лин. Алексей Владимирович 
был по сути одним из первых 
правозащитников моего народа, 
кто поставил заслон клевете. Он 
взял на себя всю ответствен-
ность, и мемориал в Маре, где 
начертано 240 имен, был по-
ставлен. Построенный на народ-
ные деньги, он по сей день стоит 
на автодороге, ведущей на Кав-
минводы, привлекающий поток 
туристов. И бывало не раз, когда 
я вместе с товарищами, влив-
шись в ряды экскурсантов, рас-
сказывал им о земляках, отдав-
ших жизнь за Родину на фрон-
тах войны. К этому строитель-
ству подключились все выходцы 
из Мары: жители Чапаевского, 
Пристани, Холоднородников-
ского, Койдана и других насе-
ленных пунктов.

Как депутат областного совета 
Бутурлин решал многие соци-
альные вопросы нашего регио-
на. К примеру, он многое сделал 

для того, чтобы в середине 70-х 
в Маре появился водопровод, 
снявший большую проблему. 
Он позволил наконец избавить 
горских женщин от тяжелых ко-
ромысел с ведрами.

Я никогда не забуду тот день в 
ноябре 2005 года, когда в Кара-
чаевске открывали памятную 
доску Алексею Бутурлину. Акса-
калы с глубоким уважением 
подходили пожать ему руку, а 
женщины-горянки со слезами 
на глазах обнимали, как родного 
человека. У Алексея Бутурлина 
было немало друзей среди пред-
ставителей горской интеллиген-
ции: это народные поэты Азамат 
Суюнчев и Назир Хубиев, из-

вестный краевед, пу-
блицист Солтан 
Чорнаевич Алиев, 
доктор историче-
ских наук Кази Лай-
панов и многие дру-
гие. А мне врезались 
в память слова его 

ближайшего друга Солтана Аде-
евича Биджиева, заслуженного 
учителя РФ, депутата областно-
го совета, начальника городско-
го отдела образования в 70-е го-
ды, после одной из встреч Бутур-
лина с населением: «Алексей 
Владимирович, почетный ра-
ботник прокуратуры РФ, — при-
мер высокого профессионализ-
ма, непоколебимой верности 
закону и справедливости, патри-
отизма и укрепления межнацио-
нальных связей. Такие лично-

сти навсегда остаются в народ-
ной памяти». А наш почетный 
кунак признавался: «В Карачае я 
чувствую себя как дома — здесь 
живут добросердечные люди, 
верные своим благородным тра-
дициям гостеприимства, уваже-
ния к старшим, и умеющие 
встречать и провожать гостей».

Среди друзей, вспоминавших 
Бутурлина на митинге по поводу 
увековечения его имени в цен-
тре Карачаевска, наверное, бли-
же всех к нему были заслужен-
ный учитель РФ Солтан Биджи-
ев и заведующий адвокатской 
конторой Борис Текеев. Их объ-
единяли общее дело и устремле-
ние к торжеству высшей спра-
ведливости. Ведь Закон РФ «О 
реабилитации репрессирован-
ных народов», вышедший 20 
апреля 1991 года, был поистине 
выстрадан такими поборниками 
правды, которым доверял на-
род. И когда карачаевский народ 
с благодарностью вспоминает 
своих соплеменников: Героя Со-
циалистического Труда Нузулу 
Курджиеву, фронтовиков Ракая 
Алиева, Басханука Караева, 
Аскера Эбзеева — и других, ко-
торые первыми начали эстафету 
борьбы за реабилитацию, а так-
же общество «Джамагат» под 
руководством Азрета Гюргокае-
вича Урусова, в этом ряду почет-
ное место по праву занимает и 
прокурор Алексей Бутурлин, 
правозащитник горцев.
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Участниками диктанта на родном языке стали лучшие учащиеся Карачаевского района

Народный поэт КЧР 
Азамат Алимович Суюнчев

Акция

Есть такой закон — движение вперед
Судьба человека

Спорт помог мне сформировать 
характер, умение выживать в любых 
условиях, научил работать

Хасан Аскерович Байраму-
ков родился в 1935 году в ау-
ле Верхний Учкулан. Отец, 
Аскер Хаджиевич, был на-
чальником милиции Учку-
ланского ущелья, мама,  
Нану, в девичестве Урусова, 
занималась детьми и домом, 
детей в семье было девять, 
Хасан — седьмой по счету.

С П Р А В К А

Хасан Байрамуков в свои 87 лет — в отличной физической форме 

Он был достойным кунаком
»
с. 1

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Алексей Владимирович Бутурлин родился 5 сентября 1933 г.  
в Москве. После окончания с отличием Свердловского юридиче-
ского института работал в прокуратуре Тюменской области.  
С 1961 г. в Ставропольском крае — пом. прокурора Кисловодска, 
зам. прокурора Ставрополя, прокурор Ставрополя, прокурор 
Карачаево-Черкесии. В 1979 г. был переведен в аппарат проку-
ратуры Союза ССР. В 1984 г. назначен прокурором Узбекистана, 
в 1988 г — заместителем прокурора Российской Федерации, за-
тем спец. прокурором. Алексей Владимирович был заслужен-
ным юристом РФ, почетным работником прокуратуры РФ, на-
гражден орденом Трудового Красного Знамени, медалями.  
17 апреля 2013 г. после продолжительной болезни Алексей Вла-
димирович Бутурлин скончался.

Д О С Ь Е

Алексея Бутурлина и Солтана Биджиева связывали крепкая дружба и общие устремления  
к торжеству справедливости (2005 год)

Из цикла «Песни изгнания»
Слово поэта
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Крим-инфо
Ссора закончилась дракой

23 октября отделом дознания ОМВД России по Прикубанско-
му району в отношении жителя с. Таллык возбуждено уголов-
ное дело по признакам преступления, предусмотренного ста-
тьей 112 УК РФ (умышленное причинение средней тяжести 
вреда здоровью). Избрана мера пресечения в виде подписки о 
невыезде и надлежащем поведении. Санкция данной статьи 
предусматривает наказание в виде лишения свободы на срок до 
пяти лет. 

Ранее, 26 января 2022 года, в больницу доставлен 43-летний 
житель с. Таллык с телесными повреждениями. Полицейскими 
установлено, что в ходе возникшей ссоры удар лопатой ему на-
нес 57-летний односельчанин. Сотрудниками ОМВД подозре-
ваемый задержан, дал признательные показания.

Мошенницы задержаны
Следователем ОМВД России по Малокарачаевскому району 

в отношении двух жительниц КЧР возбуждено уголовное де-
ло. Они подозреваются в совершении преступления, предус-
мотренного статьей 159 УК РФ (мошенничество). Избрана 
мера пресечения в виде подписки о невыезде и надлежащем 
поведении.

Ранее, 16 октября 2022 года, в дежурную часть ОМВД обра-
тилась 65-летняя жительница п. Мирного Ставропольского 
края. Она сообщила полицейским, что в период с августа по 
октябрь две женщины — жительницы г. Усть-Джегуты и а. Ку-
мыш — обманным путем под предлогом перепродажи мебели, 
посуды, обуви и золотых изделий, принадлежащих заявитель-
нице, в рассрочку завладели имуществом на сумму 2 779 800 
рублей. Оперативниками ОМВД подозреваемые задержаны, 
дали признательные показания.

ЧП на дорогах
25 октября, около 19 часов, на автодороге Майкоп – Карача-

евск 51-летняя жительница ст. Сторожевой, находясь за рулем 
автомашины «ВАЗ-2199», допустила наезд на корову, в резуль-
тете чего автомобиль съехал с дороги. После происшествия 
36-летний житель ст. Зеленчукской освобождал проезжую 
часть автодороги от туши коровы и в него въехал автомобиль  
«Волга-3110», за рулем которого был 69-летний водитель. В 
результате автоаварий водитель «девяносто девятки» и 36-лет-
ний мужчина были доставлены в медицинское учреждение.

По данным фактам полицейскими проводятся мероприятия, 
направленные на установление всех обстоятельств происше-
ствий. Водители трезвые. Автомобили помещены на специа-
лизированную стоянку.

Операция «Мак-2022»
В ходе проведения операции «Мак-2022» сотрудниками уго-

ловного розыска совместно с кинологической группой ОМВД 
России по Прикубанскому району в ходе обследования домов-
ладения 48-летнего жителя с. Николаевского обнаружено 11 
свертков с веществом растительного происхождения. Согласно 
справке ЭКЦ МВД по КЧР, изъятое является наркотическим 
средством каннабис, общая масса составила 84,17 г.

26 октября в ходе проведения операции «Мак-2022» сотруд-
никами уголовного розыска МО МВД России «Хабезский» в 
ходе обследования домовладения 41-летнего жителя а. Псыж 
обнаружен и изъят полимерный пакет с веществом раститель-
ного происхождения. Согласно справке ЭКЦ МВД по КЧР, изъ-
ятое вещество является наркотическим средством каннабис 
массой 11,68 г.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Извещение о возможном предоставлении в аренду
земельных участков в соответствии со ст.39.18. ЗК РФ:

1.1. с кадастровым номером 09:08:0010104:436, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с. Терезе, ул. Ленина, 206 г, площадью 
1000 кв. м;

1.2. с кадастровым номером 09:08:0170102:1249, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с. Терезе, ул. Урожайная, 5, площадью 
1500 кв. м;

1.3. с кадастровым номером 09:08:0170102:1250, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с. Терезе, ул. Урожайная, 7, площадью 
1500 кв. м;

1.4. с кадастровым номером 09:08:0170102:1251, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с. Терезе, ул. Урожайная, 9, площадью 
1500 кв. м;

1.5. с кадастровым номером 09:08:0170102:1255, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с. Терезе, ул. Молодежная, д. 4б, пло-
щадью 1910 кв. м;

1.6. с кадастровым номером 09:08:0170102:1252, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с. Терезе, ул. Молодежная, 14б, площа-
дью 481 кв. м;

1.7. с кадастровым номером 09:08:0170102:1245, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с. Терезе, пер. Колхозный, 3, площа-
дью 1500 кв. м;

1.8. с кадастровым номером 09:08:0170102:1246, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с. Терезе, пер. Колхозный, 5, площа-
дью 1500 кв. м;

1.9. с кадастровым номером 09:08:0170102:1241, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с. Терезе, пер. Колхозный, 7, площа-
дью 1500 кв. м;

1.10. с кадастровым номером 09:08:0020104:636, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с. Терезе, ул. Джарык, 1д, площадью 
1505 кв. м;

1.11. с кадастровым номером 09:08:0170103:894, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с. Терезе, ул. Дуппур Арты, 1в, площа-
дью 1633 кв. м;

3. для индивидуального жилищного строительства:
3.1. с кадастровым номером 09:08:0170102:1253, расположенного 

по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с. Терезе, ул. Гагарина, 212, площадью 
2500 кв. м;

3.2. с кадастровым номером 09:08:0170102:1257, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с. Терезе, ул. Гагарина, 218 А, площадью 
2500 кв. м;

3.3. с кадастровым номером 09:08:0170102:1258, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с. Терезе, ул. Гагарина, 218 б, площадью 
2500 кв. м;

3. Граждане или крестьянские (фермерские) хозяйства, заинтере-
сованные в предоставлении земельных участков, указанных в пункте 
1, в течение тридцати дней соответственно со дня опубликования из-
вещения вправе подавать заявления о намерении участвовать в аук-
ционе на право заключения договоров аренды земельных участков.

4. Заявления принимаются по рабочим дням с 10 до 16 часов в виде 
бумажного документа, по установленной форме, непосредственно 
при личном обращении при предъявлении паспорта или через пред-
ставителя по доверенности по адресу: с. Учкекен, ул. Ленина, 120, 
каб. 42.

5. Дата начала приема заявлений: 02.11.2022 г. 10-00.
6. Дата окончания приема заявлений: 02.12.2022 г. 17-00. 
*Формы и перечень всех необходимых документов приведены в 

извещении, с которым можно ознакомиться на официальном сайте 
торгов www.torgi.gov.ru или на официальном сайте администрации 
www.mkarachay.ru

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 
года № 3132-I «О статусе судей в Российской Федерации», Квали-
фикационная коллегия судей Карачаево-Черкесской Республики объ-
являет об открытии конкурса на замещение вакантных должностей:

— судьи Верховного Суда Карачаево-Черкесской Республики — 
1 должность;

— председателя Урупского районного суда Карачаево-Черкесской 
Республики — 1 должность;

— судьи Усть-Джегутинского районного суда Карачаево-Черкес-
ской Республики — 1 должность.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанную 
вакантную должность с 01 ноября 2022 года с понедельника по чет-
верг — с 14.00 до 17.00 часов, в пятницу — с 14.00 до 16.00 часов 
по адресу: 369000, Карачаево-Черкесская Республика, г. Черкесск, ул. 
Маджира Гаджаева, дом 4, кабинет № 34. Последний день приема до-
кументов — 01 декабря 2022 года.

Телефоны для справок: 8(878-2) 22-03-51, 26-25-69.
О дне рассмотрения заявлений претендентов будет сообщено до-

полнительно.

Кадастровым инженером Збарской Татьяной Петровной (г. Чер-
кесск, ул. Революционная, 5, адрес электронной почты: zbarskaya_
tanya@mail.ru, тел.: 8(8782)26-23-47) выполняются работы по под-
готовке проектов межевания земельных участков с кадастровыми 
номерами 09:08:0000000:3365, :3389, расположенных: пашня, поле 
№1, сенокос, урочище Юй орунла, 09:08:0000000:3941, расположен-
ных: поле 1, сенокос урочище Хангерий. Заказчиком кадастровых 
работ является Лепшоков Ильяс Сарафилович (КЧР, Малокарача-
евский район, с. Терезе, ул. Халилова, 28, тел.: 8(928)393-05-87). С 
проектами межевания земельных участков можно ознакомиться по 
адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5. Возражения относительно 
размера и местоположения границ земельного участка, выделяемого 
в счет земельных долей, принимаются в течение 30 дней со дня опу-
бликования объявления по адресам: г. Черкесск, ул. Революционная, 
5 и г. Черкесск, ул. Октябрьская, 343. При проведении согласования 
местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также документы о правах на земельный 
участок.

В объявлении кадастрового инженера Збарской Т. П., опубликован-
ном в газете ДР от 02.08.2022 г. № 86, вместо слов: «:поле № 1-сено-
кос», следует читать: «урочище Мозловка — сенокос».

КЧРГУП «БТИ Малокарачаевского района» в лице кадастрового ин-
женера Гаппоевой Светланы Магометовны (КЧР, Малокарачаевский 
район, с. Первомайское, пер. Зеленый, д. 13, mkbti@mail.ru, тел.: 
8(878-77)2-23-01, реестровый номер: 26464) выполняются кадастро-
вые работы по подготовке проекта межевания в отношении з/у с к. н. 
нет в ЕГРН, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Малокарачаевский 
район, СПК Схауат, в 3,6 км западнее с. Кичи-Балык (6,48 га — сено-
кос). Заказчиком кадастровых работ является Ржиев Хусеин Амиро-
вич (РФ, КЧР, Малокарачаевский район, с. Кичи-Балык, ул. Молодеж-
ная, д. 3, кв. 2, тел.: 8(928)380-27-19).

С проектом межевого плана земельного участка можно ознако-
миться по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Ле-
нина, 120 (4 этаж), каб. 68. Обоснованные возражения относительно 
размера и местоположения границ з/у принимаются в течение 30 
дней по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеровичем 
(РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, д. 
38, кв. 77; e-mail: bekbulatovrus@mail.ru, тел.: 8(928)392-08-67) вы-
полняются работы по подготовке проектов межевания земельных 
участков, выделяемых в счет доли в праве общей собственности, с 
кадастровыми номерами:

09:07:0000000:356; 594; 2054, расположенных по адресу: РФ, КЧР, 
Усть-Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле №74 (пастбище), 
площадью по 2,91 га.

09:07:0000000:2308, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле №7 (сенокос), площа-
дью 1,67 га.

09:07:0000000:320, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле №1 (сенокос), площа-
дью 1,67 га.

Заказчиком кадастровых работ является: Джанкезов Халит Дауто-
вич (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, а. Новая Джегута, ул. Кара-
чаевская, дом 177, тел.: 8(928)391-11-10).

09:07:0000000:385, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле №58 (сенокос), пло-
щадью 1,67га.

Заказчиком кадастровых работ является: Баев Ахмат Джатдаевич 
(РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, а. Кызыл-Кала, ул. Набережная, 
дом 10, тел.: 8(928)033-20-20).

09:07:0000000:5583, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК Кубанский, поле №17 (сенокос), площадью 
0,23 га.

Заказчиком кадастровых работ является Чочуева Алена Рамазанов-
на (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Д. Юр-
ченко, дом 117, тел.: 8(928)922-20-39).

09:07:0000000:4764, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, РГУП Горный, поле №33 (пашня), площадью 2,1 
га; поле № 2 (сенокос), площадью 0,8 га.

Заказчиком кадастровых работ является Аджиев Сеит Деучукович 
(РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Набереж-
ная, дом 38, тел.: 8(928)655-88-75).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. 
Щекута, д. 38, кв. 77. Возражения относительно размеров и место-
положения границ земельного участка принимаются в течение 30 
дней со дня опубликования объявления по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

Историческая драма «Ама-
нат», в основу которой легла 
биография «великого залож-
ника», сына имама Шамиля 
Джамалутдина, вышла в ши-
рокий прокат в мае этого го-
да. На днях телеканал «Кино-
премьера» впервые показал 
полнометражку на россий-
ском ТВ.

И тогда, и сейчас разного рода 
эксперты рассуждают по пово-
ду ее исторической подлинно-
сти, хотя любой здравомысля-
щий человек понимает, что тут 
мы имеем дело не с докумен-
тальным кино. При создании 
же художественного образа не-
изменно применяется вымы-
сел, причем мера вымысла мо-
жет быть различна. Да и непо-
средственно во время просмо-
тра с первых минут просто 
нельзя не заметить титр/пояс-
няющую надпись: «фильм ос-
нован на реальных событиях, 
но некоторые факты, имена и 
персонажи изменены в художе-
ственных целях».

Ну да ладно, речь сейчас не об 
этом. Мне хотелось бы поде-
литься личными впечатления-
ми от увиденного. Удалось ли 
режиссеру передать в полной 
мере дух той эпохи, насколько 
удачно подобран актерский со-
став — в данном случае всё это 

второстепенно. Важны в пер-
вую очередь зрительские эмо-
ции.

«Аманат», прямо скажем, не 
вершина отечественного кине-
матографа, при этом фильм, что 
называется, цепляет, волнует 
сердце, заставляет задуматься. 
Задуматься о вещах, деталях на 

первый взгляд незначитель-
ных, но на деле очень важных.

Человек иногда становится 
заложником своего долга, и ра-
ди общего дела приходится 
жертвовать собой.  Наверное, 
не случайно лейтмотивом всей 
драмы являются слова Джама-
лутдина: «Есть вещи важнее 
счастья». Эти слова произно-
сятся им при встрече с возлю-
бленной. Затем следует разлу-
ка  — наследник мятежного 
имама уезжает домой, давая 
понять, что общие интересы 
для него выше личных.

«Я аварец, мусульманин и рус-
ский офицер. Поэтому всегда 
держу слово», — говорит герой.

Вместе с тем ему не чуждо ни-
что человеческое.

«Лиза, я люблю вас. Люблю 
так, как никогда не любил. Я не 
умею говорить красиво. Знаю 
только, что с некоторых пор 
моё сердце стало таким боль-
шим, что не умещается в груди. 
И это всякий раз, когда я думаю 
о вас», — обращается он к лю-
бимой девушке.

Еще запомнился эпизод, в ко-
тором корнет Джамалутдин по-
этически тонко передаёт красо-
ту родного края: «Иногда мне 
снится, что я летаю над горами. 
Вижу, как мальчишки гоняют 
отары овец, женщины носят из 
ручья воду в кувшинах. Как 
плывут по склонам в тени обла-
ков и вьются ленточками доро-
ги, уходя в бесконечность. Но 
просыпаясь, не могу понять, 

воспоминания это или мой вы-
мысел».

Кинолента вообще очаровы-
вает величественными видами 
природы и архитектуры. Деко-
рации живые, воссоздающие 
атмосферу и быт горской жиз-
ни. Алексей Оленин (брат Ли-
зы) незадолго до смерти в пись-

ме Джамалутдину пишет: «До-
рогой мой брат Джамаль! Я ис-
кренне рад, что Лиза расторгла 
свою помолвку с Мамоновым. 

Служа здесь, на 
Кавказе, я вижу 
его тёмные де-
лишки и вскоре 
непременно пре-
дам всему огла-
ску… Но это пу-

стяки. Главное — красота твоих 
мест. Теперь я понимаю, откуда 
у горца природный дух свобо-
ды. Он рождён в этих скалах, в 
этих бескрайних просторах гор 
и облаков».

Джамалутдин служит симво-
лом примирения России и Кав-
каза: не забывает свои корни и в 

то же время любит Петербург, 
вспоминает своих друзей по ка-
детскому корпусу. «Государь, 
отпустите меня на Кавказ, я хо-
чу остановить эту войну. С обе-
их сторон там гибнут мои бра-
тья», — обращается он к импе-
ратору. На что тот отвечает: 
«Ты собираешься сделать то, 
что не смог сделать даже я. Сту-
пайте, идите с богом. Теперь 
вам решать».

Главный герой не хочет про-
должения кровопролития и во-
йны, он взывает к миру, пытает-
ся найти гармонию, баланс. На 
это, кстати, в эфире радио «КП» 
указали и продюсеры ленты 
Шамиль Джафаров и Вадим Го-
ряинов.

«Как пришла идея снять фильм 
про этого человека? — переспро-
сил Джафаров. — Она давно меня 
тревожила, и я ее вынашивал. 
Мне кажется, что история Джа-
малутдина весьма современна. И 
в наш век много молодежи с Кав-
каза, из других регионов приез-
жают в большие города, пытают-
ся себя найти, каким-то образом 
интегрироваться. И эта история 
отчасти автобиографична. Пото-
му что я дагестанец, который ро-
дился и вырос в Москве.

Конечно же, уровень вызовов в 
тот период и сегодня несоизме-
рим, поскольку тогда шла война. 
Путь нашего героя был гораздо 
более болезненным. И события, 
которые с ним происходили, до-

статочно драматичные. Тем не 
менее это хороший пример того, 
как человек может жить в гармо-
нии с окружающим миром, не-
смотря ни на что. Реализация это-
го проекта помогла мне понять 
какие-то вещи внутри себя и, на-
деюсь, поможет людям, которые 
посмотрят картину. Я вижу, что 
проект цепляет людей разных на-
циональностей, разных убежде-
ний. И поэтому считаю, что он 
современен и актуален».

Трудно не согласиться с такой 
оценкой. Как и с мнением, что 
снимать историческое кино — 
дело сложное, ответственное и 
подчас неблагодарное.
ШИРВАНИ АЙГУНОВ
«Дагестанская правда»

Пресса Кавказа

Фильм, заставляющий думать
Снимать историческое кино — дело сложное и подчас неблагодарное

Человек иногда становится заложником 
своего долга, и ради общего дела 
приходится жертвовать собой

Кадр из исторической драмы «Аманат»

Подписной индекс 
П6809

Остеопороз называют «молча-
ливым» заболеванием. Он го-
дами может не проявлять се-
бя, при этом снижается объем 
костной массы и нарушается 
ее качество, что приводит 
к хрупкости костей и риску 
переломов. 

По данным Российской ассоци-
ации по остеопорозу, каждая 
вторая женщина старше 50 лет 
страдает этим заболеванием. В 
группу риска также входят муж-

чины старше 70 лет, обладатели 
более темного цвета кожи, вега-
ны, худые люди с индексом мас-
сы тела менее 20. На фоне общего 
старения населения в России к 
2050 году количество людей с 
остеопорозом увеличится до 22 
миллионов.

У половины людей, перенес-
ших в результате остеопороза 
хотя бы один перелом, в течение 
двух лет случается повторный 
перелом. Такие повторные пере-
ломы называются «каскадом пе-
реломов» или «эффектом доми-
но». После первого перелома 
риск развития повторного пере-
лома увеличивается в 3 раза, по-
сле второго – в 5 раз. Остановить 
этот каскад очень сложно.

Факторы риска возникновения 
остеопороза: возраст старше 65 
лет, ранняя менопауза (до 45 
лет), сопутствующие заболева-
ния (болезни почек, желудочно-
кишечного тракта, сахарный ди-
абет), прием некоторых лекар-
ственных средств, вредные при-
вычки (курение, алкоголь).

Если вы входите в группу ри-
ска, пройдите плановую диспан-
серизацию в поликлинике. В 
рамках диспансеризации все па-

циенты старше 65 
лет проходят скри-
нинг «Возраст не по-
меха» на выявление 
риска падений и пе-
реломов. По резуль-
татам скрининга 
врач-гериатр на-
правляет пациента 
на консультацию к 
эндокринологу, рев-

матологу, назначает дополни-
тельные исследования при не-
обходимости. 

Для того чтобы не допустить 
переломов и других неприятных 
последствий остеопороза, не за-
бывайте о профилактике. Что это 
значит?

Обсудите со специалистом по 
остеопорозу факторы риска 
остеопороза и комплекс необхо-
димых обследований. 

Корректируйте уровень вита-
мина D при выявлении его дефи-
цита, согласуйте со специали-
стом необходимую вам профи-
лактическую дозу витамина Д3.

Не забывайте, что кальций — 
самый важный минерал для ко-
стей, содержится он в основном в 
молочных продуктах. Если вы их 
не употребляете, у вас наверняка 
есть дефицит кальция, риск осте-
опороза повышен.

Занимайтесь физкультурой. 
Недостаток физической актив-

ности приводит к потере костной 
и мышечной массы. Кости, как и 
мышцы, нуждаются в трениров-
ке. Регулярные силовые упраж-
нения способствуют укреплению 
костей и мышц. Упражнения для 
улучшения баланса помогают 
снизить риск падений. Откажи-
тесь от курения и употребления 
алкогольных напитков.

Организуйте безопасный быт — 
позаботьтесь о хорошем освеще-
нии в комнатах, закрепите или 
уберите ковры и провода, в ван-
ную комнату положите несколь-
зкие резиновые коврики. Это сни-
зит риск падений и переломов.
По информации vozrast-online.ru 

Будьте здоровы
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Это коварное «молчаливое» заболевание
Каждая вторая женщина старше 50 лет страдает остеопорозом
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каждую минуту в России происходит 7 переломов позвонков, а 
каждые 5 минут — перелом шейки бедра. Летальность после пе-
релома шейки бедра через год составляет около 30%. Проблема 
настолько серьезная, что для ее решения в рамках федерально-
го проекта «Старшее поколение» была разработана программа 
по профилактике падений и переломов у пожилых людей. И, ко-
нечно, сегодня перелом шейки бедра не приговор. Врачи стара-
ются помочь пациенту максимально быстро, чтобы сохранить 
подвижность и независимость.

К С Т А Т И ,

Перелом шейки бедра сегодня не приговор

В России к 2050 году 
количество людей 
с остеопорозом 
увеличится
до 22 миллионов


